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Preface
Accor eventually transformedinto trees, and their tears became amber. It is this tale that inspired the symphonic poem.

SaintSaënswasslowtoattainrecognitionasafirstrankcomposer.ComingtomaturityinaPariswhichincludedliteraryandmusicalelitessuchasVictorHugo,IvanTurgenev,GustaveFlaubert,George
Sand, Gioachino Rossini, Georges Bizet, Hector Berlioz, Franz Liszt, Charles Gounod,JacquesOffenbach,CésarFranck,andHenriVieuxtemps,itwasdifficultforSaintSaënstostandout in
that milieu. By the early 1870s he had established himself as a first class pianist and organistbut had not made his mark as a composer. In Paris at that time success was measured by
thecomposition of a successful opera. His first opera (La Princesse Jaune) had been a failure in 1872. The composer wrote about the opera’s failure: this innocuous little work was
received with the fiercest hostility and denounced as incoherent and bizarre. Phaéton was premieredshortly after (1873) and while spared the vitriolic attacks accorded his opera, the
general reactionwas cool. Parisian audiences of the day were used to less modern orchestral fare, and were leftsomewhat puzzledbythis work.Composed in a styleinfluencedbyone
ofthe radical composersof the day, Franz Liszt, Phaéton came as an innovation to French audiences.WhileSaintSaëns employed some of Liszt’s ideas on thematic transformation,
Phaéton is less radical and more along classical lines. It enjoys tighter construction, is less bombastic, more elegant and betterorchestrated.While initially not acclaimed, Phaéton
and his other symphonic poems (Le Rouet d’Omphale, Danse Macabre, La Jeunesse d’Hercule) have all withstood the test of time, and are now considered some of his best works.
In Phaéton audiences are still moved by the glorioussounds of the brass choir, the musical recreation of that fantastic chariot ride, the sensuousmelodies and the denouement as so
wonderfully described by Philip H. Goepp:

«Through the maze of fugue with tinge of terror presses the fatuous chase, when—crash comesthe shock of a higher power. There is a pause of motion in the din and a downward
flight asof lifeless figure. Now seems the soul of the sweet melody to sing, in purest dirge, without theshimmer of attendant motion save a ghostly shadow of the joyous symbol.»
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Phaéton
Symphonisches Gedicht, op.39

Vorwort In der altgriechischen Sagenwelt war Phaethon der Sohn des Sonnengotts Helios. Bis zu einemgewissen Alter aber kannte er
seinen Vater nicht. Als Phaéton sich schliesslich an Helioswandte, brachte dieser seine Freude über das Wiedersehen dadurch zumAusdruck, daß er demSohn versprach, ihm jeden
Wunsch zu erfüllen. Phaethon bat ihn, einen ganzen Tag lang denSonnenwagen über den Himmel fahren zu dürfen. Dabei verlor er jedoch die Kontrolle; diePferde zogen
Sonnenwagenund Jungenkreuzund quer über das Himmelszelt und richten überallVerwüstungen an.Als der Wagen der Erde zu nahe kam, wurde sogar der Boden versengt undin
eine Wüste verwandelt. Der Himmelsgott Zeus, der die Gefahr erkannte, erschlug Phaethondaraufhin mit einem Blitzschlag. Sein lebloser Körper stürzte in den Fluß Eridanus, wo
seineSchwestern um ihn trauerten. Der weiteren Sage zufolge wurden die weinenden SchwesternPhaethons schließlich in Bäume und ihreTränen in Bernstein verwandelt. Soweit der
Stoff, derder symphonischen Dichtung Phaéton zugrundeliegt.

Es dauerte lange, bis SaintSaëns als Komponist ersten Ranges anerkannt wurde.Aufgewachsen war er in Paris, wo es ihm zunächst schwerfiel, sich gegenüber literarischen
undmusikalischen Größen wie Victor Hugo, Iwan Turgenjew, Gustave Flaubert, George Sand,Gioachino Rossini, Georges Bizet, Hector Berlioz, Franz Liszt, Charles Gounod,
JacquesOffenbach, César Franck und HenriVieuxtemps zu behaupten. Bis in die frühen 1870er Jahrenkonnte er sich zwar als führender Pianist und Organist, jedoch noch nicht als
Komponistdurchsetzen. Im damaligen Pariswurde der musikalischeErfolg nämlichan der Produktion
einererfolgreichenOpergemessen.DererstenOperSaintSaëns’LaPrincesseJauneausdemJahr1872 wurde jedoch kein solcher Erfolg beschert. Der Komponist schrieb über das
Fiasko: «DiesesharmloseWerkchenwurdemitderbitterstenFeindschaftaufgenommenundalssinnlosundbizarrabgetan.» Als kurz darauf, im Jahre 1873, das Orchesterwerk Phaéton
uraufgeführt wurde,bliebenzwardie beißendenAngriffeaus,dieallgemeineReaktion warjedochausgesprochenkühl.Da es in einem Kompositionsstil geschrieben wurde, der einem
der radikalsten der damaligenTonschöpfer Franz Liszt huldigte, erschien Phaéton dem französischen Publikum als ein
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gewagtes Novum. Obwohl SaintSaëns einige der Lisztschen Stilmittel einsetzte vor allembezüglich der thematischen Verwandlung , stellt sich das Werk als weniger radikal und
eherklassisch angelegt dar: satztechnisch strenger, weniger bombastisch, eleganter und besserorchestriert.Obwohl Phaéton zunächst künstlerischeAnerkennung vorenthalten blieb,
hat sich dasOrchesterwerknebendenanderensymphonischenDichtungenSaintSaëns’(LeRouetd’Omphale,Danse Macabre, La Jeunesse d’Hercule) über die Jahre bewährt und zählt
mittlerweile zu seinengelungensten kompositorischen Leistungen. Noch heute begeistern sich die Konzertgängerüber die strahlenden Klänge des Blechkontingents, die musikalische
Darstellung des tollkühnenWagenritts, die sinnlicheinprägsame Melodik sowie die vom Philip H. Goepp so treffendbeschriebene entscheidende dramatische Wende:

«Durch die labyrinthartig fugierte, mit Schrecken versetzte Schreibweise drängt sich der ziellosumhereilende Wagen hindurch, bis mit gewaltigem Krach der Gewaltakt einer
höheren Machthereinbricht. Ein Innehalten stellt sich ein im Getöse, gefolgt vom gleichsam jähen Absturzeines leblosen Wesens. Nun scheint der süßen Melodeien Seele im reinsten
Trauergesang zusingen, ohne daß der Hauch einer begleitenden Regung außer einem geisterhaften Schatten desfreudespendenden Symbols spürbar wäre.»
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